
Chers lecteurs,
 
Nous vous emmenons cette semaine en Syrie à Maloula, 
mais également en Centrafrique ou encore à la découverte 
d’un personnage fascinant, Jean Deuve, qui fait la 
couverture de ce dixième numéro. 

Toute l’équipe d’Actuailes vous souhaite un joyeux et saint 
Noël. Nous vous donnons rendez-vous l’année prochaine, le 
mercredi 15 janvier, pour le prochain numéro.

Bonne lecture. 

 
Toute l’équipe d’Actuailes
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«	  Donner	  de	  la	  France	  une	  certaine	  idée,	  c’est	  aussi	  nous	  perme6re	  de	  jouer	  un	  certain	  rôle	  »	  	  Maurice	  Barrès,	  Mes	  Cahiers.

 Construire sa propre opinion

«La	   F r an ce	   e s t	   un	   pay s	  
extrêmement	   fer3le,	   on	   y	  
plante	  des	  fonc3onnaires	  et	   il	  y	  
pousse	   des	   impôts	   »,	   Georges	  
Clémenceau.

Alors	   que	   76%	   des 	   Français	  
envisagent	  une 	  explosion	  sociale	  
dans 	   les 	   prochains	   mois,	   les	  
mouvements	  de 	  contestaIon	  se	  
mulIplient,	   sur	   fond	  de	  «	   ras	  le	  
bol 	  fiscal	  ».	  CeNe	  expression,	  du	  
m i n i s t r e 	   d e	   l ’ é c o nom i e ,	  
Monsieur	   Moscovici,	   traduit	  
l ’exaspéraIon	   d ’une	   part	  
croissante 	   de 	   la 	   populaIon	  
française	   face	   à	   la 	   hausse 	   des	  
impôts.	  Elle	  illustre	  également	  la	  
crainte	  de	  nombreux	   salariés 	  et	  
patrons 	  pour	   la 	   survie	   de	   leurs	  
entreprises,	  dans	  un	  contexte 	  de	  
concurrence	  mondiale	  féroce.

La	  contesta3on	  
de	  l’écotaxe	  

ne	  faiblit	  
pas.

A p r è s	  
q u e	  
l’ensemble	  

des 	   médias	  
aient	   prédit,	  

voire 	   pour	   certains 	   espéré,	   un	  
essoufflement	   du	   mouvement	  
des	  bonnets 	  rouges 	  (cf	  Actuailes	  
n°	  8),	  leur	   rassemblement	  du	  30	  
novembre	  a 	  rencontré	  un	   large	  
succès 	   populaire.	   Leur	   combat	  
pour	   la 	  suppression	  de	  l’écotaxe	  
(cf	   Actuailes	   n°9)	   a 	   été 	   rejoint	  
par	   les 	   agriculteurs	   et	   les	  
transporteurs 	   rouIers,	   qui	  
mulIplient	   les 	   barrages	   sur	   les	  
routes	  et	  les	  autoroutes.	  

Après	  l’écotaxe	  l’équitaxe.

Une	   autre	   décision	   venue 	   de	  
l’Union	   européenne	   suscite	   le	  
rejet.	   Il 	   s’agit	   de	   ce 	   que	   ses	  
d é t r a c t e u r s 	   o n t	   a p p e l é	  
l’«équitaxe»,	   à 	   savoir	   une	  
hausse 	  de	  la 	  TVA	  sur	  les 	  acIvités	  
des	   centres 	   équestres 	   de	   7	   à	  
2 0 % ,	   q u i 	   m e n a c e r a i t	  
directement	   2000	   centres	   et	  
6 0 0 0	   e m p l o i s .	   L e s	  
manifestaIons	   se	   mulIplient	  
pour	  contester	  ceNe	  décision.

La	   Manif	   pour	   tous	   est	   de	  
retour	  dans	  les	  rues.

Les 	  bonnets	   roses 	  ont	   fait	   leur	  
appariIon	  récemment.	   En	  effet,	  
la 	  Manif	  pour	   tous 	  ne 	  lâche	  rien	  
et	   appelle	   à	   manifester	   contre	  

les 	  aNeintes 	  actuelles	  et	   à	  venir	  
contre 	   la	   famille.	   Après 	   une	  
première	   mani festaIon	   à	  
Nantes 	   qui 	   a 	   rassemblé	   le	   23	  
n o v emb r e	   e n v i r o n	   6 0 0 0	  
personnes,	   des 	  rassemblements	  
auront	   lieu	   le	   15	   décembre	   à	  
Versailles,	  Montpellier	  et	  Blois.

Et	   les	   professionnels	   de	   la	  
santé.

Et	   ce	   n’est	   pas 	   fini	   car	   les	  
professionnels	   de 	   la 	   santé	   ont	  
d é c i d é	   d e 	   s ’ o p p o s e r	  
vigoureusement	   à 	   ce	   qu’ils	  
considèrent	  comme	  une	  menace	  
vitale 	   contre	   le	   «	   meilleur	  
système	   de	  santé 	  au	  monde	   ».	  

Avant	  une	  nouvelle	  profession	  la	  
semaine	  prochaine	  ?
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Mot	  compliqué

*	  TVA	  :	  taxe	  sur	  la 	  vale
ur	  ajoutée,	  

i m p ô t	   g é n é r a l	   s u r	   l a	  

c o n s o m m a I o n	   q u i	   e s t	  

directement	   facturé	   aux	   clien
ts	  

sur	  les	  biens	  ou	  les 	  se
rvices	  qu’ils	  

achètent.

Julien	  Magne

la contestation sociale ne faiblit pas



Construire sa propre opinion. !
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Retraite bien méritée pour les trains Corail.

Le	   TGV	   leur	   a 	  progressivement	  
volé 	   la	   vedeNe	   mais	   les 	   trains	  
Corail	  n’ont	  pas 	  démérité	  durant	  
leur	   longue	  carrière.	   Ces	  rames	  
de	  voyageurs	  de	  la 	  SNCF,	  dont	  le	  
nom	  vient	   de 	  la	  contracIon	  de	  
«	   confort	   »	   et	   «	   rail	   »,	   ont	   été	  
mises 	  en	   service	  entre 	  1975	   et	  
1989.	  Elles	  transportent	  environ	  
100	  000	  voyageurs	  par	  jour,	  soit	  
trois	   fois 	   moins 	   que	   le 	   TGV.	  	  
Elles	  ont	   aujourd’hui 	  35	   ans	  de	  
moyenne	  d’âge	  et	   vont	   pouvoir	  
progressivement	   prendre	   une	  
retraite	  bien	  méritée.	  En	  effet,	  la	  
relève	  est	  assurée	  et,	  à	  parIr	  de	  
2015,	   de	   longs	   serpents	   aux	  

larges	   portes 	   remplaceront	   la	  
v iei l le	   locomoIve	   et	   ses	  
vo i tures .	   Const ru i t s 	   par	  
l’entreprise	   française	   Alstom,	  
les 	   nouveaux	   	   Coradia	   Liner	  
offriront	   plus 	  de	   confort,	   30%	  
de	  consommaIon	  d’énergie	  en	  
moins,	   et	   surtout	   un	   gain	   de	  
temps 	  esImé	  à	  10%,	  grâce	  aux	  
nouve l l e s	   pe r fo rmances	  
d’accéléraIon	  et	  de	  freinage,	  et	  
à 	   la	   largeur	   des 	   portes,	   qui	  
permeNront	  une 	  montée	  et	  une	  
descente	   plus	   rapide	   des	  
passagers.	   Le 	  nouveau	  matériel	  
sera 	   affecté	   en	   priorité 	   à	   trois	  
lignes 	   au	   départ	   de 	   Paris	   :	  

T r o ye s -‐ Be l f o r t ,	   Bou r ge s -‐
Montluçon	  et	  Amiens-‐Boulogne,	  
et	   aux	   deux	   lignes	   régionales	  
Nantes-‐Bordeaux	   et	   Nantes-‐
Lyon.

La 	  tradiIonnelle 	  fête	  des 	  Lumières	  s’est	  tenue	  à	  
Lyon	   du	   6	   au	   9	   décembre.	   Elle 	   ajre	   chaque	  
année	  entre 	  3	  et	  4	  millions 	  de 	  personnes,	  ce	  qui	  
en	   fait	   un	   des	   plus 	   grands 	   rassemblements	  
fesIfs 	  au	  monde.	   Directement	   liée	  au	  culte	  de	  
la 	  Vierge 	  Marie	  dont	  la	  colline 	  de 	  Fourvière	  est	  
le 	  haut-‐lieu,	   elle 	  connaît	  son	  point	  d’orgue	  le 	  8	  
décembre,	  fête	  de	  l’Immaculée	  ConcepIon.

Fête des Lumières à Lyon :

L’équipe 	   de 	   France	   a 	   bénéficié	  
d’un	  Irage	  au	  sort	   trés 	  favorable	  
pour	   le	  premier	   tour	   de	  la 	  coupe	  
du	  monde 	  qui 	  aura	  lieu	  au	  Brésil	  
cet	   été.	   En	   effet,	   elle 	   affrontera	  

dans	  son	  groupe	  la 	  Suisse,	  
le 	  Honduras 	  et	  l’Equateur.	  

Mais	   aNenIon	   à 	   ne	   pas	  
rééditer	   le 	  fiasco	  de	  2002	  où	  la	  
France	   avait	   déja 	   connu	   un	  
Irage	  facile.

Tirage au sort du football 

Merci à

Inès	  de	  Chanterac	  pour	  

« L e s	   b o n s	   p e I t s	   d i a b l e s	   d e	  

Séraphine»	   ,	  peIt	  livre	  
de	  savoir	   vivre	  

sous	  forme	  de	  dialogues	  très	  amusants.	  

Une	   bonne	   idée	   de	   cad
eau	   pour	   vos	  

peIts	  frères	  et	  soeurs.

Bravo à 
123	   loisirs.com	   qui 	   propose	   une	  
sélecIon	  de	  livres	  pour	  toute	  la	  famille.
Le	  site 	  123loisirs	  a 	  lu	  pour	   vous	  et	   vous	  
propose	   une	   sélecIon	   de	   livres 	   de	  
qualité.
	  hNp://www.123loisirs.com

http://www.123loisirs.com
http://www.123loisirs.com
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Le bon chemin : le 
village de Noël de 

Riaumont

Comme	  chaque	  année,	  le 	  village	  
d’enfants 	   de 	   Riaumont	   va	  
revêIr	  ses	  habits 	  de	  fête	  pour	  la	  
Saint	   Nicolas.	  Ce	  sera	  le 	  samedi	  
14	   décembre 	   entre	   16h	   et	  
22h30.	  De	  nombreux	   spectacles	  
gratuits,	  des	  crèches	  de	  tous	  les	  
pays,	   ou	   encore 	   un	   marché	  
médiéval 	   raviront	   vos 	   yeux	   et	  
vos 	   papilles.	   C’est	   également	  
une 	   excellente	   opportunité	   de	  
découvrir	  ceNe	  belle	  œuvre.
Village	   d’enfants 	   de	   Riaumont,	  
rue	  Thiers	  à	  Lievin	  (62)

Cela	  va	  bientôt	  faire	  un	  mois 	  que	  ce	  missionnaire	  
français	  a 	  été	  enlevé	  au	  Nord	  du	  Cameroun.	  Alors	  
que 	   les 	   prières 	   s’intensifient,	   sur	   place 	   ou	   en	  
France	   (les 	   Guides 	   et	   Scouts 	   d’Europe	   ont	  
terminé	   une 	   neuvaine 	   à 	   son	   intenIon	   le 	   8	  
décembre),	   nos	   pensées 	   vont	   vers 	   lui	   à	  
l’approche	   de 	  Noël.	   Nous 	  porterons	   également	  

les 	   six	   autres	   otages 	   français 	   retenus 	   dans	   le	  
monde,	  et	  leurs	  familles	  :	  
-‐ Ddier	   François,	  Edouard	  Elias,	   Nicolas	  Hénin,	   et	  Pierre	  Torrès	  en	  
Syrie;

-‐ Serge	  Lazarevitch	  et	  Gilberto	  Rodriguez	  au	  Mali.	  

Nous n’oublions pas : le 
Père Vandenbeusch

Bravo à Thierry Marx

Le	   chef	   du	   restaurant	   du	   palace 	   parisien	   «	   Le	  
mandarin	  oriental	  »	  vient	  de	  lancer	  une	  école	  de	  
boulangerie	   enIèrement	   gratuite	   pour	   les	  
jeunes 	   sans	   diplôme	   et	   les	   demandeurs	  

d’emploi.	   Il	   a	  
p r i s 	   p o u r	  
m o d è l e	  
l ’ é c o l e	   d e	  
cuisine	   qu’il 	   a	  
créée	   en	   2012.	  
Elle	   a	   déjà	   formé	   32	  
personnes,	   dont	   90%	   ont	   un	  
emploi.	   Belle	   ini3a3ve	   dans	   un	  
climat	  ambiant	  morose.

Le nombre du mois  

4	  000	  000	  000	  d’euros

dorment	   tranquillement	   sur	   des	  

comptes	   bancaires 	   que	   p
ersonne	  

ne	  réclame,	  d’après	  un	  rapport
	  de	  

la 	   Cour	   des	   comptes.	   Cela	  

représente	   plus 	   d
e	   600	   000	  

comptes,	   dont	   les 	   hériIers	  

ignorent	  généralement	  l’existence.

A Dieu à 
Nicolas	  Vokaer	  et	  
Antoine	  Le	  Quinio,	  

morts	  pour	  la	  France.

Dans	  la	  nuit	  du	  9	  au	  10	  décembre,	  deux	  militaires	  
français	  du	  8eme	  Régiment	  parachu3ste	  d'infanterie	  de	  marine	  sont	  
morts	  en	  Centrafrique.	  Ils	  ont	  été	  tués 	  au	  combat	  lors 	  d'une	  opéraIon	  
dans	  la 	  ville 	  de 	  Bangui.	  Les 	  différentes 	  milices 	  refusent	   en	  effet,	  dans	  
certains 	  cas,	  de	  se	  laisser	  désarmer,	  ce	  qui 	  impose 	  l'usage	  de 	  la 	  force.	  
A	   l’heure	   où	   nous	   bouclons,	   le	   président	   de 	   la 	   république	   vient	  
d’arriver	  à	  Bangui,	  de	  retour	  d’Afrique	  du	  Sud.
CeNe	  triste	  nouvelle	  nous 	  rappelle 	  qu'il 	  n'y	  a 	  pas	  d'opéraIon	  militaire	  
facile	   et	   que	   nos	   soldats 	   risquent	   leur	   vie 	  chaque 	   jour.	   Nous	   nous	  
associons 	  à 	   la 	  peine	   des 	   familles 	  et	   des 	  camarades	  de	   nos	   soldats	  
morts	  pour	  la	  France.



Le	  patron	  et	  fondateur	  de	  la	  société	  américaine	  Amazon,	  
Jeff	   Bezos,	   a	  déclaré	   la	   semaine	  dernière	   qu’il	   projetait	  
d’acquérir	   dans	   quelques 	   années	   des	   drones,	   peIts	  
avions	   sans	   pilote,	   pour	   acheminer	   des	   colis	   chez	   ses	  
clients	   en	   une	   demi-‐heure.	   Ces	   drones,	   d’un	   poids	   de	  
deux	   kilos	   environ,	   seraient	   alimentés 	  par	   des	  moteurs	  
électriques	  et	  pourraient	  évoluer	  dans	  un	  rayon	  de	  16	  km	  
autour	   des	   entrepôts.	   Ce	   projet	   futuriste,	   même	   s’il	  
suscite	   des	   criIques	   scepIques,	   montre	   l’ambiIon	  d’un	  
géant	   du	   e-‐commerce	   qui,	   il	   y	   a 	   moins	   de	   vingt	   ans,	  
peinait	  à	  vendre	  des	  livres	  en	  ligne.	  

En	   effet,	  en	   1994,	   Jeff	   Bezos	   fait	   le	   pari	   un	   peu	   fou	  de	  
créer	   une	  librairie	  sur	   Internet	  afin	   de	  proposer	   le	  choix	  
de	  livres	  le	  plus 	  large	  possible.	  La 	  peIte	  société	  a	  du	  mal	  à	  
décoller	   et	   n’enregistre	   ses	   premiers 	   bénéfices	   qu’en	  
2001.	  Amazon	  perd	  de	  l’argent	  les	  premières	  années 	  en	  
raison	  de	  la	  somme	  iniIale	  très	  importante	  que	  la	  société	  
doit	   invesIr	   afin,	  notamment,	   de	  consItuer	   sa	  base	  de	  
données.
En	   2012,	   Amazon	   affiche	   un	   chiffre	   d’affaires	   de	   62	  
milliards	   de	   dollars	   et	   emploie	   plus	   de	   50000	  
collaborateurs.	   Le	   site	   internet	   compte	   80	   millions	   de	  
visiteurs	   par	   mois 	  et	   près	   de	   152	   millions	  d’uIlisateurs	  
acIfs.	  Il	  rassemble	  près	  de	  183	  millions	  de	  produits	  (soit	  
plus	  de	  1	  000	  fois	  la	  capacité	  d’un	  supermarché).	  

Comment	  expliquer	  ce	  succès	  ?	  

Il	   semble	   que	   Jeff	   Bezos	   a	   été	   un	   des 	   pionniers	   du	  
commerce	   	   sur	   Internet,	   capable	   de	  proposer	  un	  choix	  
très	   vaste	  de	  produits	   à	   un	  prix	   très	   compé33f.De	  plus,	  
le 	  site	  est	   très	   intui3f	   et	  il	  est	  facile	  d’y	   faire	  ses	  achats.	  
Enfin,	   la	   «	   boNe	   secrète	   »	   d’Amazon,	   ce	   qui	   le	   rend	  
unique	  par	  rapport	  à	  la	  concurrence,	  est	  la	  qualité	  de	  son	  
marke3ng	   rela3onnel.	   Ce	   terme	   désigne	   toutes	   les	  
«	   peItes	   aNenIons	   »	   qui	   Issent	   une	   relaIon	   et	  
construisent	   une	   fidélité	   de	   l’internaute.	   Plus 	   vous	  
achetez	   chez	  Amazon	   et	  plus	  Amazon	   connaît	  vos	  goûts	  
et	   vous	   propose	   des	   produits	   perInents,	   et	   plus	   vous	  
achetez…	  C’est	   un	   cercle	   vertueux	   pour	   l’entreprise	   (et	  
qui	   peut	   être	   vicieux	   pour	   l’internaute	   qui	   ne	   sait	   pas	  
résister	   !).	   Un	   exemple	   de	  markeIng	   relaIonnel	   :	   «nos	  

clients	  
ont	   acheté	   le	   produit	   que	   vous	   venez	   d’acheter	   et	   ont	  
aussi	  acheté	  tel	  et	  tel	  produit	  ».	  La	  proposiIon	  de	  livres	  
évoque	  l’arIcle	  que	  vous	  venez	  d’acheter.	  
Une	   autre	   force	   d’Amazon	   réside	   dans	   ses	   capacités	  
logis3ques.	   Les	   entrepôts	   sont	   immenses	   (environ	  
100000	  m2),	  permeNant	  à	  la	  fois	  d’acheminer	  un	   	  grand	  
nombre	   de	   produits	   et	   de	   couvrir	   une	   zone	   très	   large.	  
CeNe	  dernière	  caractérisIque	  contredit	  d’ailleurs	  le	  faible	  
rayon	   d’acIon	   des	   drones	   que	   propose	   Jeff	   Bezos.	   En	  
effet,	  ces	  appareils 	  ne	  pourront	  se	  rendre	  qu’à	  une	  demi-‐
heure	  de	  l’entrepôt.	  Ce	  nouveau	  concept	  de	  livraison	  ne	  
semble	   pas	   en	   fait	   réaliste	   à	   court	   ou	   moyen	   terme.	  
D’abord	  parce	  qu’il 	  est	  très	  coûteux.	  Ensuite	  parce	  que	  la	  
législa3on	   encadre	  très	   sévèrement	   l’usage	  de	  drones.	  
Par	   ailleurs,	   de	   nombreux	   obstacles 	   praIques	   rendent	  
également	  peu	  probable	  une	  uIlisaIon	  à	  grande	  échelle	  
de	   ces 	   appareils	   pour	   des	   l ivraisons,	   comme	  
l’impossibilité	   de	   desservir	   simplement	   des 	   immeubles	  
d’appartement	   ,	   ou	   les 	   aléas	   climaIques,	   qui	   rendent	  
l’uIlisaIon	   de	   drones	   complexe	   à	   certaines	   saisons	   ou	  
dans	  certaines	  régions.	  

Au-‐delà	   du	   coup	   médiaIque	   réussi	   par	   Jeff	   Bezos,	   il	  
convient	  tout	  de	  même	  de	  s’interroger	  sur	  l’ampleur	  que	  
prend	  le	  e-‐commerce	  dans	  nos	  vies	  et	  sur	  le	  besoin	  social	  
créé	  par	  l’uIlisaIon	  de	  ces	  nouvelles	  technologies.	  Serais-‐
je	  plus	  heureux	  parce	  que	  j’ai	  reçu	  mon	  livre	  ou	  mon	  jeu	  
vidéo	  une	  demi-‐heure	  après	  l’avoir	  commandé	  ?	  Et	  quid	  
du	  commerce	  de	  proximité	   ?	   Du	   libraire	  au	  coin	  de	  ma	  
rue,	   qui	   peine	  à	  se	  démarquer	  d’une	  entreprise	  comme	  
Amazon	  ?	  Est-‐ce	  que	  ces	  nouvelles	  praIques	  ne	  vont	  pas	  
accentuer	   l’individualisme	   et	   déshumaniser	   les	   rapports	  
commerciaux	  ?	  Il	  est	  permis	  d’en	  débaNre…

Mikaël	  de	  Talhouët
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Les drones d’Amazon

L’entreprise	   américaine	   a	   fait	   sensa0on	  en	  affirmant	   que	   ses	   clients	   seraient	   bientôt	   livrés	   par	   drone.	   Retour	   sur	  
l’ascension	  fulgurante	  d’une	  société	  devenue	  incontournable.



Le Moucharabieh

«	  Le	  visible	  est	  à	  nous,	  le	  caché	  est	  à	  Dieu	  »	  Proverbe	  arabe	  musulman

Peut-‐être	   vous	   souvenez-‐vous	   du	   peIt	   village	   de	  
Maloula	   en	   Syrie 	  qu’Actuailes	   évoquait	   il 	  y	   a 	  quelques	  
temps.	   Ce	   village	   où	   l’on	   parle	   aujourd’hui	   encore	  
l’araméen,	   la	   langue	   du	   Christ,	   est	   plus	  que	   jamais 	  un	  
symbole	  des	  luNes	  complexes	  de	  la	  région.

Il	   y	   a	   quelques	   jours,	   l’opposiIon	   syrienne	   en	   grande	  
difficulté	  annonce	  qu’elle	  a 	  pris 	  possession	  de	  ce	  village	  
grâce	  à	  un	  stratagème	  digne	  du	  film	  «	  Où	  est	  passée	  la	  7°	  
compagnie	   ?	   ».	  Des	  pneus	  enflammés	  auraient	   fait	   fuir	  
les	  soldats	  de	  l’armée	  syrienne…incroyable	  !

Plus	   tard,	   une	   radio	   annonce	   que	   douze	   religieuses	  
orthodoxes	  ont	  été	  enlevées	  par	  les 	  islamistes	  syriens	  et	  
que	   leurs	   vies	   sont	   en	   danger.	   CeNe	   informaIon	   est	  
contredite	  par	  une	  vidéo	   (voir	   la	  photo	  ci-‐dessous)	   dans	  
laquelle	  la 	  mère	  supérieure	  affirme	   	  être	  en	  sécurité	  et	  
bien	  traitée	  dans	  un	  village	  du	  Nord	  de	  la	  Syrie.	  

Cet	  événement	  pose	  de	  nombreuses	  quesIons	  :

- L’opposiIon	  syrienne	  a-‐t-‐elle	  encore	  les	  moyens	  
de	  combaNre	  efficacement	  ?

- Le	  régime	   syrien	   a-‐t-‐il	   	   tout	   fait	   pour	  défendre	  
Maloula	  ou	  a-‐t-‐il	  volontairement	  abandonné	   les	  
chréIens	   de	   ce	   village	   pour	   émouvoir	   les	  
occidentaux	  ?

- Les	   religieuses	   sont-‐elles	   en	   danger	   ?	   Qui	   les	  
déIent	  ?

- Les	   islamistes 	  veulent-‐ils 	  uIliser	   ces	   religieuses	  
comme	  monnaie	  d’échange	  ?

Impossible	  de	  donner	   une	  réponse	  définiIve	  à 	  ce	  jour.	  
CeNe	   situaIon	   illustre	   bien	   la	  guerre	   de	   l’informa3on	  
que	   se	   livrent	   le	   régime	   syrien	   et	   ses	   opposants.	   Cet	  
exemple	  doit	  vous	  convaincre	  qu’il	  convient	  de	  ne	  jamais	  
prendre	   une	   informaIon	   médiaIque	   pour	   LA	   vérité.	  
Chacun	  doit	  réfléchir	  et	  uIliser	  son	  esprit	  criIque	  !

Chers	  amis,	   depuis	  sa	  créaIon,	  Actuailes	   vous	  présente	  
un	  Moyen-‐Orient	  bien	  triste.	   Il	  ne	  s’agit	  que	  de	  guerres,	  
de	  crises	  ou	  de	  conflits	  religieux.

Et	  pourtant,	  le	  Levant,	  l’Orient	  sont	  bien	  plus	  que	  cela…

Qui	  n’a	  jamais 	  entendu	  vanter	  la	  splendeur	  du	  Sphinx	  ou	  
des	  pyramides	   d’Egypte,	   ces	  tombeaux	   somptueux	   des	  
anciens	   souverains 	   égypIens	   qui	   régnèrent	   pendant	   3	  
millénaires	   jusqu’à	   la	   conquête	   par	   les	  Romains	   en	   30	  
avant	  Jésus	  Christ	  ?

Vos	  parents	   ou	   vos 	  enseignants	   vous 	  ont	  certainement	  	  
parlé	   du	   Tigre 	   et	   de	   l’Euphrate.	   Ces	   deux	   fleuves	  
irriguent	  la	  Mésopotamie	  qui	  est	  une	  région	  très	  ferIle	  
située	   dans	   l’Irak	   actuel.	   Les	   civilisaIons 	   sumérienne	  
(3000	  ans	  avant	  Jésus	   Christ)	   puis	  assyro-‐babylonienne	  
s’y	  sont	  développées.

L’ancienne	   Perse	   dont	   parlent	   les	   livres	   d’histoire	  
recouvre	   l’Iran	   et	   une	   bonne	   parIe	   de	   l’Afghanistan	  
d’aujourd’hui.	   Cinq	   siècles	   avant	   Jésus	   Christ,	   le	   Grec	  
Alexandre	  le	  Grand	  conquit	  ces	  territoires.	  Il	  a 	  donné	  son	  
nom	   à	   de	   nombreuses	   cité	   :	   Alexandrie,	   Iskander,	  
Kandahar	  ,	  qui	  sont	  des	  déclinaisons	  de	  son	  nom.

L’Empire	  oeoman	  (aujourd’hui	  la	  Turquie)	  a	  pris	  la	  place	  
de	   l’Empire	   romain	   d’Orient	   	   au	   XIII°	   siècle	   et	   a	   duré	  	  
jusqu’en	  1923.	  CeNe	  puissance	  s’étendait	  sur	  la 	  Turquie,	  
l’Arménie,	  la 	  Syrie,	  le	  Nord	  de	  l’Irak	  et	  à	  l’Ouest	  jusqu’en	  
Tunisie	  actuelle.	  

C’est	  enfin	  sur	  ces	  territoires 	  que	  Dieu	  a	  choisi	  le	  peuple	  
dans	   lequel	   il	   s’incarnerait.	   Notre	   Seigneur	   Jésus	   Christ	  
est	   né	   en	   Pales3ne	   (aujourd’hui	   Israël)	   pendant	   la	  

période	   de	   dominaIon	   romaine.	   Dans	   ceNe	   région	   se	  
sont	  développés	  le	  Judaïsme	   et	   	   le	  Chris3anisme.	  Plus	  
tard	  (en	  622)	   l’Islam	   a	  émergé	  des	  tribus	  de	  chameliers	  
des	  déserts	  de	  l’Arabie.	  Et	  400	  ans 	  après,	   en	   l’an	   1000,	  
les	   chevaliers	   croisés	  venaient	   libérer	   les	   iInéraires	  de	  
pèlerinage	   vers	   Jérusalem	   et	   fondaient	   un	   royaume	  
chréIen	  en	  Orient.

Ces	   trois	   religions	   	   sont	   encore	   très	   présentes	  malgré	  
aujourd’hui	   une	   neNe	   dominaIon	   numérique	   et	  
financière	  de	  l’Islam	  sunnite.

Cet	   aperçu	   vous	   montre	   bien	   que	   si	   aujourd’hui	   le	  
Moyen-‐Orient	  est	  en	  crise,	  il 	  n’en	  a	  pas	  toujours	  été	  de	  
même.	  Et	  bien	  souvent,	  c’est	  la	  cupidité	  des	  hommes	  qui	  
plonge	  de	  merveilleux	  pays	  dans	  la	  guerre.
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Mélicène	  Syphore

Syrie: que se passe-t-il à Maloula ?

Le Moyen-Orient, berceau de très anciennes civilisations.

!
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de	  Topaze

Nelson Mandela, ancien président de la république d’Afrique 
du Sud, est mort le 5 décembre 2013.

La	   mort	   de	   Nelson	   Mandela	   fait	   l’objet	   d’une	  
médiaUsaUon	   planétaire.	   De	   nombreux	   chefs	  
d’état	   se	   rendront	   en	   Afrique	   du	   Sud	   pour	   ses	  
obsèques	   le	   10	   décembre	   prochain.	   Il	   est	   décrit	  
comme	   un	   homme	   de	   paix	   et	   fréquemment	  
comparé	  à	  Gandhi	  ou	  à	  MarUn	  Luther	  King.	  

Nelson	   Mandela	   est	   issu	   d’une	   fami l le	  
aristocraIque	  de	  l’ethnie 	  Thembu.	  Né 	  en	  1918,	   il	  
va	  grandir	   dans 	  une	  Afrique	  du	  Sud	  où	  les	  Blancs	  
déIennent	   la	   plupart	   du	   pouvoir	   poliIque	   et	  
économique.	   Il 	  fait	   de	  longues 	  études	  et	   devient	  
avocat	  à 	  Johannesburg.	  Les 	  Blancs 	  sont	   	  établis 	  en	  
Afrique	  du	  Sud	  depuis 	  des	  siècles.	  On	  les	  appelle	  
les 	   Afrikaners.	   Ils	   sont	   descendants 	   des	   colons	  
britanniques,	  français	  ou	  hollandais.

Nelson	   Mandela	   rejoint	   en	   1944	   le	   Congrès	  
NaIonal 	  Africain	  (ANC)	  qui 	  luNe 	  contre 	  le 	  système	  
sud-‐africain	  de	  séparaIon	  des 	  Blancs 	  et	  des 	  Noirs	  
que 	  l’on	  appelle	  l’Apartheid.	   	  Dans 	  ce 	  système,	  la	  
naIonalité 	  et	   le 	  statut	  social	  dépendent	  du	  statut	  
racial 	   de	   l'individu,	   défavorisant	   la	   populaIon	  
noire 	  et	   interdisant	   les	  mariages 	  mixtes.	   	   L’ANC	  
luNe 	   contre	   les 	   Blancs.	   En	   fondant	   la 	   branche	  
militaire 	  de	  l’ANC,	   Nelson	  Mandela 	  organise 	  près	  
de	   200	   aNentats	   ou	   sabotages.	   Arrêté,	   il 	   est	  
condamné	  à	  la	  prison	  à	  vie	  en	  1963.

C e l u i 	   q u e	   l ’ o n	  
s u r n o m m e	  
«	   Madiba	   »	   es t	  
libéré	  en	  1990	  par	  le	  
président	   De	   Clerck	  
qui 	  engage	  son	  pays	  
dans	  un	  mouvement	  
de	   réforme.	   Nelson	  
Mandela	  conduit,	  avec	  les	  Blancs,	  des 	  négociaIons	  
sur	   l'élaboraIon	   d'une	   nouvelle	   consItuIon	  
transitoire	  sud-‐africaine.	  L’ANC	   proclame	  la 	  fin	  de	  
la 	  luNe	  armée.	   CeNe	  période	  abouIt	   à	   la 	  fin	  de	  
l’Apartheid	  en	  Afrique 	  du	  Sud	  et	  Nelson	  Mandela,	  
élu	   en	   1994,	   en	   est	   le	   premier	   président	   noir.	  
CeNe	  période	  de 	  transiIon	  est	   très 	  délicate 	  pour	  
le 	   pays	   qui 	   connait	   de	   nombreuses 	   difficultés.	  
Mandela	  quiNe	  le 	  pouvoir	  en	  1999.	  Il 	  a 	  reçu	  le 	  prix	  
Nobel	  de 	  la	  paix	   conjointement	   avec	   le	  président	  
De	  Clerck	  en	  1993.	  

Comptant	  parmi 	  les	  pays 	  les 	  plus 	  riches 	  et	  les 	  plus	  
influents 	   d’Afrique,	   l’Afrique	   du	   Sud	   est	   encore	  
aujourd’hui 	   en	   proie	   à 	   la	   criminalité	   et	   à 	   la	  
violence.	   Il 	   connait	   de	   grosses	   difficultés	  
économiques.	  Il 	  est	  par	  ailleurs 	  très 	  touché	  par	  de	  
graves	  épidémies.

Carte	  d’iden3té	  de	  l’Afrique	  du	  Sud

capitale	  :	  Pretoria.
superficie	  :	  1	  220	  000	  km2	  (plus	  de	  2	  fois	  
la	  France).
monnaie	  :	  le	  rand.
régime	  :	  république	  parlementaire.
président	  :	  Jacob	  Zuma	  (depuis	  mai	  2009).
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http://fr.wikipedia.org/wiki/Afrikaners
http://fr.wikipedia.org/wiki/Nationalit%C3%A9
http://fr.wikipedia.org/wiki/Nationalit%C3%A9
http://fr.wikipedia.org/wiki/Statut_social
http://fr.wikipedia.org/wiki/Statut_social
http://fr.wikipedia.org/wiki/N%C3%A9gociations_sur_le_d%C3%A9mant%C3%A8lement_de_l%27apartheid_en_Afrique_du_Sud
http://fr.wikipedia.org/wiki/N%C3%A9gociations_sur_le_d%C3%A9mant%C3%A8lement_de_l%27apartheid_en_Afrique_du_Sud
http://fr.wikipedia.org/wiki/N%C3%A9gociations_sur_le_d%C3%A9mant%C3%A8lement_de_l%27apartheid_en_Afrique_du_Sud
http://fr.wikipedia.org/wiki/N%C3%A9gociations_sur_le_d%C3%A9mant%C3%A8lement_de_l%27apartheid_en_Afrique_du_Sud
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http://fr.wikipedia.org/wiki/N%C3%A9gociations_sur_le_d%C3%A9mant%C3%A8lement_de_l%27apartheid_en_Afrique_du_Sud


Opération Sangaris : la France intervient en république centrafricaine.

Dans	   la	   nuit	   du	   4	  
au	   5	   décembre,	  
des	   combats	   ont	  
eu	   lieu	   à	   Bangui	  
et	   dans	   certaines	  
villes	  du	   pays.	   Ils	  

opposaient	   des	   milices	   dont	  
les	   ex-‐Seleka	   au	   pouvoir.	   Des	  centaines 	  de	  vicImes	  
civiles 	   ont	   été	   secourues	   par	   les 	   organisaIons	  
humanitaires.	  

Le	  5	   décembre 	  après-‐midi,	   le	  Conseil 	  de	  Sécurité	  des	  
NaIons-‐Unies 	   à 	   New	   York	   a	   autorisé	   la 	   France	   à	  
intervenir	  dans	  le 	  pays 	  aux	  côtés	  d’une 	  force	  africaine.	  
Les 	   militaires 	   français 	   ont	   donc	   commencé	   leur	  

mission	  de	  stabilisaIon	  du	  
pays	   pour	   éviter	   qu’il 	   ne	  
sombre	  dans	  l’anarchie.	  

C ’ e s t	   u n e 	   m i s s i o n	  
d’urgence	   qui 	   devrait	  
compter	   1600	   hommes.	   Il	  
faudra 	   ensuite	   que	   la	  
Centrafrique	  se	  dote	  d’une	  
administraIon,	   d’une	  
police 	   et	   d’une	   armée	  
compétentes 	   pour	   assurer	   la 	   sécurité 	   des	  
Centrafricains.	   Cela	   risque	   de 	  prendre	   beaucoup	   de	  
temps.	   C’est	   pourquoi 	   certains 	   s’inquiètent	  

Sommet de l’Elysée France – Afrique les 6 et 7 décembre.

53	   chefs	   d’états	   ou	   premiers	   ministres	   se	   sont	  
réunis	  à	  Paris	  pendant	   deux	   jours	   à	   l’invita3on	   de	  
la	   France	   pour	   aborder	   les	   importants	   sujets	   que	  
sont	  la	  sécurité	  ou	  encore	  le	  développement.	  

Ce	  genre	  d’évènement	  est	  l’occasion	  de	  nombreuses	  
rencontres	  entre	   les 	  responsables 	  poliIques.	   Il 	  est	  
important	   qu’ils 	   se	   rencontrent	   pour	   aborder	   les	  
sujets 	  économiques,	   commerciaux,	   de 	  coopéraIon	  
et	  de	  sécurité.	   Ces 	  rencontres 	  se	  font	  parfois 	  entre	  
deux	  pays 	  en	  marge 	  des	  séances	  plénières;	  on	  parle	  
alors	  d’entreIen	  bilatéral.
La	   mort	   de 	   Nelson	   Mandela	   et	   l’intervenIon	  
française	   en	   Centrafrique	   ont	   quelque	   peu	  

bouleversé	   l’agenda	   des 	  réunions.	   Sur	   le	   fond,	   ce	  
sommet	   n’a 	   pas 	   donné	   lieu	   à 	   des 	   annonces	  
remarquables.

	  

Qu’est ce que la Seleka ?

Signifie	  coaliI
on	  en	  sango.

C’est	   une	   co
aliIon	   consI

tuée	  

en	   août	   2012	   de	   p
arIs	  

poliIques	  et
	  de	  forces	  re

belles	  

centrafricai
nes	   opposé

s	   au	  

président	  Fra
nçois	  Bozizé.

La 	  Seleka	   co
mprend	   une	   g

rande	   parIe
	  

de	  Soudanais
	  et	  de	  Tchadi

ens.	  

Elle	   a	   été	   o
fficiellement	   dissoute

	   par	   son	   ch
ef,	  

l'actuel	  prési
dent	  de	  la	  Ce

ntrafrique	  Dj
otodia.
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On	   apprend	   aussi	   que	   le	  
président	   de	   la 	   république	  
de	   retour	   d'Afrique	  du	   Sud	  
fera	   une	   brève	   escale	   à	  

Bangui 	  le	  10	  décembre 	  dans	  
la 	  soirée.	   Il 	   rencontrera 	  les	  
m i l i t a i r e s 	   f r an ça i s 	   e t	  
différentes	  personnalités.
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Les	   journées	   du	   24	   décembre	   sont	   généralement	   consacrées	   aux	  
derniers	  prépara8fs	   de	   la	   soirée	   de	  Noël.	   De	   ce	  fait,	   rares	   sont	   les	  
grands	  évènements	   qui	   sont	   prévus	  ce	   jour	   où	   les	   gens	  ont	   la	   tête	  
ailleurs.	  Mais	  l’année	  1979	  marque	  une	  excep8on.	  En	  effet,	  à	  Kourou	  
en	  Guyane,	  a	  eu	   lieu	   le	  premier	   vol	  de	   la	   fusée	  Ariane,	  dont	   le	  nom	  
est	  8ré	  de	   la	  mythologie	  grecque.	  Grâce	  à	   l’impulsion	  déterminante	  
de	  la	  France	  et	  de	  ses	  ingénieurs,	  l’Europe	  rejoignait	  ainsi	  la	  Russie	  et	  
les	   Etats-‐Unis	   dans	   la	   course	   à	   l’espace.	   Elle	   fut	   le	   début	   d’une	  
longue	   série	   de	   fusées	   Ariane	   qui	   décollèrent	   du	   port	   spa8al	   de	  
l’Europe	  qu’est	  le	  centre	  spa8al	  guyanais	  de	  Kourou.

 24 décembre 1979. 

 Le premier vol de la fusée Ariane 1

Un	  beau	  succès	  français

Le	   programme	   Ariane	   est	   lancé 	   en	   1973	   par	   l’agence 	   spaIale	  
européenne,	  où	  les 	  Français	  vont	  et	  jouent	  encore 	  un	  rôle	  moteur.	  En	  
effet,	   ils 	   vont	   financer	   les 	   deux	   Iers 	   du	   projet,	   les 	   Allemands	   se	  
contentant	  de	  20%.	  La	  concepIon	  et	  la 	  fabricaIon	  vont	  être 	  confiées 	  à	  
l'AérospaIale,	  les	  propulseurs	  à	  la	  SEP	  et	  l'électronique	  à	  Matra.

La 	  fusée	  sera	  lancée	  de	  Guyane 	  française	  afin	  de 	  bénéficier	   de 	  ce	  que	  les	  spécialistes	  appellent	   l'effet	   de	  
fronde.	  En	  effet,	  la 	  proximité 	  de	  l'équateur	  assure	  au	  lanceur	  une	  vitesse	  supérieure 	  grâce	  à	  l'énergie	  fournie	  
par	  la	  vitesse	  de	  rotaIon	  de	  la	  terre	  autour	  de	  l'axe	  des	  pôles.

Une	  belle	  et	  longue	  carrière

Avec	  une 	  masse	  au	  décollage	  de	  210	  tonnes 	  pour	  une 	  hauteur	  de	  47	  
mètres,	   elle	  pouvait	   placer	   en	  orbite	  un	  satellite	  de	  1850	   kgs.	   Il 	  y	  
eut	  onze 	  vols 	  d'Ariane	  1,	  dont	  seulement	  deux	  furent	  des	  échecs.	  Le	  
dernier	   vol,	   le 	   22	   février	   1986,	   lança	   le 	   premier	   satellite	  
d'observaIon	  Spot.	  La	  maqueNe	  de	  la	  fusée	  est	  exposée	  au	  musée	  
du	  Bourget,	  à	  côté	  de	  Paris.	  

Puis	  vont	   lui 	  succéder	  Ariane	  2,	  3,	  4	  qui	  effectuent	  leur	  premier	  vol	  
respecIvement	   en	   1984,	   1987	   et	   1988.	   Ariane	   5	   voit	   le	   jour	   en	  
1996.	   Toujours	  en	  service,	   elle 	  peut	   placer	   prés 	  de	  10	   tonnes	  de	  
satellites.	   Sa 	  maqueNe	  grandeur	   nature	  est	  exposée	  également	  au	  
Bourget.	  

Aujourd'hui,	  Ariane	  6	  prépare	  sa	  venue	  vers 	  2020.	  Nul 	  doute	  qu'elle	  
écrira	  une	  nouvelle	  page	  de	  l'aventure	  spaIale	  européenne.



Au	   milieu	   du	   désert,	   trois	   hommes	   montés	  
sur	   des	   dromadaires.	   Ce	   sont	   des	   mages	   qui	  
devisent,	   au	   rythme	   souple	   et	   léger	   de	   leur	  
monture…

	   Que	   pensez-‐vous 	   en	   vérité,	   demande	   le	  
premier,	   de	  cet	   astre	   insolite 	  qu’on	   voit	   briller	   du	  
côté	  où	  se	  couche	  le	  soleil	   ?	  Ne 	  sommes-‐nous	  pas	  
parIs	  en	  catastrophe	  ?

Le	  second	  réplique	  :	  nous 	  avons	  fait	  et	  refait	  
nos 	  calculs 	  maintes 	  et	   maintes 	  fois.	   L’erreur	   n’est	  
plus	  possible.	   L’étoile 	  correspond	  exactement	   à 	  la	  
prédicIon	  des	  anciens 	  textes.	  Vous	  le	  savez	  mieux	  
que 	  quiconque	  !	  Pourquoi 	  revenir	  sans 	  cesse 	  sur	  ce	  
qui	  est	  certain	  ?	  En	  avant,	  dépêchons-‐nous	  !

Le	  premier	   rétorque	   :	   cher	   ami,	   comprenez	  
mon	   inquiétude	   !	   Après 	   tout,	   si 	   nos	   calculs 	   sont	  
justes,	  la 	  prophéIe 	  l’est-‐elle	  ?	  N’avons-‐nous 	  pas	  agi	  
par	  précipitaIon	  ?	  Peut-‐être	  aurait-‐il 	  fallu	  consulter	  
encore…

Le	  second,	  tâchant	  de 	  garder	  son	  calme	  :	  oui,	  
vous 	  avez	   raison…	   et	   il 	  aurait	   peut-‐être 	  aussi 	   fallu	  
vérifier	   la	   justesse	   de	   nos	   tables 	   à	   calcul,	   vérifier	  
aussi	  que	  2	  et	  2	  font	  4,	  que	  le 	  soleil	  se	  lève 	  toujours	  
à 	  l’Orient,	  que	  les	  dromadaires	  sont	  encore	  capables	  
de	  courir	   le 	  désert…	  Et	  dans 	  mille	  ans,	  nous 	  serions	  
encore	  à 	  palper	  nos 	  bouliers,	  à 	  charger	  nos 	  bêtes 	  des	  
cadeaux	  que	  nous 	  devons 	  offrir	  –	  au	  fait,	  avez-‐vous	  
pensé	   à	   l’encens	   ?!	   L’astre,	   lui,	   n’aNend	   pas,	   et	   si	  
nous 	  tardons,	  il 	  aura 	  bientôt	  disparu.	  Comme	  on	  dit	  
au	  pays 	  des 	  Gaulois,	  quand	  le	  vin	  est	   Iré,	   il	  faut	   le	  
boire.	   Je	   traduis	   :	   quand	   l’astre	  est	   levé,	   il 	  faut	   le	  
suivre.	  Tirons	  la	  bride	  et	  pressons	  le	  pas	  !

Le	   premier,	   décontenancé	   par	   la	   réponse,	  
reste	  coi,	  médite	  en	  silence 	  pendant	  quelques 	  lieues.	  
Il 	  se	  tourne	  alors	  vers	  le	  troisième	  et	  l’interroge	  :	   Et	  
vous,	  ami,	   vous	  ne	  semblez	  pas 	  prendre	  part	   à 	  nos	  
craintes	  :	  crainte	  de	  par3r,	  crainte	  de	  ne	  pas	  arriver	  
à	  temps…	  

Le	   troisième	   fait	   arrêter	   la 	   caravane,	   et	  
découvrant	  ses	  pensées	  en	  même 	  temps	  que	  le 	  haut	  

de	  son	  burnous,	  répond	  d’une	  voix	  grave	  et	  sereine	  :	  
mes 	  amis,	  pourquoi 	  sommes-‐nous 	  parIs,	  que 	  disent	  
nos	  textes	  ?

Le	   premier	   répond	   :	   l’astre	   annonce	   la	  
naissance	  du	  roi	  des	  Juifs…

Le	  troisième	  :	  qui	  annonce	  cela	  ?

Le	   premier	   :	   les	   tradiIons 	   des 	   prophètes	  
d’Israël,	   hommes 	  puissants	   en	   parole	   et	   en	   acIon	  
devant	  Dieu	  et	   devant	   les	  hommes.	  Leurs	  dires	  ont	  
été	  rapportés	  jusque	  chez	  nous.	  

Et	   au	   deuxième	   :	   depuis 	  combien	  de	   temps	  
aNend-‐on	  ce	  roi	  qui	  doit	  sauver	  son	  peuple	  ?

Le	  second	  :	  depuis	  des	  siècles…

Alors,	   répond	   le	   dernier,	   plein	   de	   sagesse,	  
chassons	  l’incer3tude,	  et	   faisons	  taire	  l’impa3ence.	  
Cet	   astre	   annonce	   l’heure	   de	  Dieu	   :	   en	  le	  suivant,	  
nous 	  avons 	  un	   guide	   très 	  sûr;	   en	   le 	  suivant,	   nous	  
arriverons	  au	  temps	  fixé.	  En	  route	  !

Les	   trois	   compagnons,	   rassérénés	   par	   ces	  
paroles,	  reprennent	  en	  silence	  leur	  longue	  route	  vers	  
Jérusalem.

En route !

Sursum Corda
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Pour	  aller	  plus	  loin

La	   véritable	   histoire	   des	   mages	  
venus	   d ’O r i en t	   e s t	   r a con tée	   pa r	  
l’évangéliste	   saint	  MaNhieu,	  au	  chapitre	  2,	  
versets	  1	  à	  12.



La	  carte	  d’iden3té	  de	  l’œuvre

Date	  :	  peint	  vers	  1514
Technique	  :	  huile	  sur	  toile
Taille	  :	  82	  x	  67	  cm
Lieu	  d’exposi3on	  :	  Musée	  du	  Louvre	  –	  Paris
Mouvement	  ar3s3que	  :	  renaissance	  italienne

Sophie	  RouberUe

!

Poète 	  et	  diplomate,	  Baltassare	  CasIglione	  est	  un	  exemple	  de 	  l’homme	  complet	  tel	  que	  la 	  Renaissance	  
les 	  appréciait.	  A	  la	  fois	  homme	  de	  culture	  et	  généreux,	  ce	  «	  genIlhomme	  humaniste	  »	  était	  aussi 	  très	  
proche	  de	  Raphaël.	  Le 	  peintre	  a 	  fait	  de	  son	  ami	  ce	  portrait	  où	  transparaissent	  l’élégance,	  la 	  bonté 	  et	  un	  
peu	  de	  mélancolie.	  

CasIglione	  est	   représenté	  assis 	  de 	  trois-‐
quarts,	   en	   buste,	   ses	  mains	  ne	  sont	   pas	  
peintes	  en	  totalité.	  C’est	  son	  regard	  bleu,	  
très	  doux,	  tourné	  vers	   le	  spectateur,	  qui	  
nous	  aore	  en	  premier.	  

Le	   vêtement	   est	   somptueux,	  mais	   reste	  
discret,	   à 	   l’image 	   du	   personnage.	   La	  
fourrure	   de	   pe3t-‐gris,	   uIlisé	   pour	   les	  
manches 	   et	   le 	   plastron,	   est	   reproduite	  
avec	   toute	  la 	  douceur	   et	   les 	  reflets	  de	  la	  
maIère	   riche	   et	   chaude.	   La	   chemise	  
plissée	  blanche	   vient	  meNre	  en	  valeur	   le	  
visage,	   et	   tranche	   avec	   le	   noir	   du	  
manteau.	   Un	   large	   chapeau,	   sorte	   de	  
béret	  de	  velours 	  noir	  vient	  compléter	  cet	  
habillement	   d’hiver.	   La 	  barbe	  elle-‐même	  
semble	  naturelle…

Une	   lumière	   douce	   et	   tamisée	   vient	  
éclairer	   le 	  portrait,	  sur	  un	  fond	  beige 	  rosé	  
sans	  décor.
La 	  paleNe 	  du	  tableau	  est	  très 	  sobre,	  mais	  
si 	  tu	   t’aNardes 	  sur	   les	  détails,	   toutes	  les	  
nuances 	   subIles 	   des 	   roses 	   et	   des	   gris	  	  
t’apparaitront.	  

Baldassare Castiglione
 Raphaël

Qui	  est	  le	  peintre	  
Raphaël	  ?

Raffaello	  SanI	  ou	  S
anzio	  	  est	  né	  en	  14

83	  

dans	  une	  famille	  de	  peintres.	  Or
phelin	  très	  

jeune,	  il	  apprend	  s
on	  méIer	  dans	  

plusieurs	  ateliers	  d
'Ombrie,	  puis	  de	  

Toscane.	  Alors	  qu'
il	  est	  âgé	  de	  25	  ans

,	  il	  

est	  appelé	  par	  le	  p
ape	  Jules	  II	  pour	  

décorer	  des	  salles	  
du	  VaIcan,	  connue

s	  

sous	  le	  nom	  de	  "chambres	  de	  Raphaël".	  
	  Il	  

devient	  de	  plus	  en
	  plus	  connu	  et	  resp

ecté	  

pour	  son	  talent	  et	  
la	  beauté	  de	  ses	  

œuvres,	  mais	  la	  fin	  de	  sa	  vie	  e
st	  marquée	  

par	  la	  maladie.	  Il	  meurt	  en	  1520,	  à	  37
	  ans,	  

et	  repose	  au	  Panth
éon,	  à	  Rome.	  
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ctuailes a lu et aimé

Urkizu de Bernardo Atxaga.
 

Collection Hibouk. La joie de lire. 2013. 
100 pages. 7 euros.

Qui est Urkizu ? Un marin basque de quinze ans 
embarqué pour la première fois vers le Canada. Il 
est orphelin, l'équipage est sa famille. Il accepte 
néanmoins de rester quelques mois dans une 
communauté inuite à Terre Neuve. Dans quel but ? 
Mettre à profit son exceptionnel don pour les 
langues afin de servir d'interprète dans les 
transactions commerciales avec les Esquimaux. 
Une idée du capitaine ! Nous sommes en 1900 : les 
peuples se découvrent et s'observent avec 
méfiance. Le commerce est leur principal lien mais 
cela ne va pas tellement au delà. 
Urkizu s'intéresse aux personnes et fait 
confiance à priori. Mais il déchante quand les 
vivres commencent à fortement manquer au cours 

de l'hiver et que l'attitude des Inuits à son égard 
se fait plus hostile. La tentation d'utiliser la 
carabine Winchester que lui ont laissée ses amis 
marins « au cas où » se fait pressante... Lui qui ne 
comptait que sur sa toupie pour briser la glace !

Fin et enlevé, ce livre offre avec justesse un sage 
éclairage sur le choc des cultures. Voilà une 
pépite de lecture pour tous à partir de 9 ans et 
sans limite. Vous pouvez même l'offrir à votre 
grand-père !

Un roman très fort qui se lit d'une traite car 
l'atmosphère se tend au fil du récit. 

Valérie	  d’Aubigny

Détendez-vous, ouvrez un livre !

« Comme un chien, comme les pauvres huskies du campement, Urkizu 
se retrouve seul avec ses sombres pensées. Le coup de Motima lui 
avait fait perdre la confiance qu'il avait dans les Inuits, et cette 

brèche, cette blessure, lui semblait profonde, très difficile à cicatriser. »

JEU
CONCOURS

Bravo à Olive,	  

Notre	  lauréate	  d’aujourd’hui	  nous	  prouve	  qu’on	  
peut	  lire	  Actuailes	  en	  apesanteur	  !	  Bravo	  à	  Olive,	  
13	  ans,	  de	  Senlis	  !

Avec	  ceNe	  troisième	  gagnante	  s’achève	  le	  
premier	  concours	  photo	  de	  votre	  journal.	  Merci	  
à	  tous	  pour	  votre	  parIcipaIon,	  votre	  
imaginaIon,	  votre	  enthousiasme	  !
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On peut regarder un film?

For Greater Glory*:  The True Story of Cristiada 
(Cristeros*) 

V o i l à 	   u n	   fi l m	  
américano-‐mexicain	  
de	  2012	  qui 	  n’a	  pas	  
été	  projeté	  dans	  les	  
salles 	  françaises	  car	  

aucun	   distributeur	   n’en	   a	  
voulu...Pourquoi	  ?	  Probablement	  parce	  

que	  la	  vérité	  dérange...
C’est	   l’histoire 	  vraie	  du	  Mexique	  des	  années	  1920.	  
Son	   président,	   Plutarco	   Elias	   Calles,	   fondateur	   du	  
parI	   révoluIonnaire,	   élu	   démocraIquement	   en	  
1924,	   décida 	  d’appliquer	   à 	  la 	   leNre	  certains 	  points	  
de	  la	  consItuIon*	   qui 	  prévoyaient	   de	  réduire,	   voir	  
d’anéanIr	   l’Eglise 	  catholique	  mexicaine.	   	   Le	  film	  de	  
Dean	  Wright	   (co-‐réalisateur	   du	  Monde	  de	   Narnia)	  
s’aNache	   à	   retracer	   l’opposiIon	   pacifique 	   de	  
mexicains	  qui,	   devant	   le	  mépris 	  du	  gouvernement,	  
vont	  s’engager	  dans	  des 	  acIons 	  plus	  revendicatrices	  
et	   ce	   jusqu’à	   la 	   luNe	   armée.	   C’est	   la 	   révolte	   des	  
Cristeros 	   avec	   leur	   cri	   de	   guerre	   «	   Viva 	   Cristo	  
Rey	  »	  («	  Vive	  Christ	  Roi	  »).	  Le	  pays	  sera	  plongé 	  dans	  
une 	  guerre 	  civile	  qui 	  ne	  doit	  son	  dénouement	  qu’aux	  
pressions	  étrangères	  (comme	  celle	  de	  l’Europe	  anI	  
communiste 	   et	   le	   VaIcan)	   et	   financières	  
(principalement	  celle	  des	  USA).
Avec	  des 	  acteurs 	  comme	  Andy	  Garcia,	  Peter	  O’Toole	  
ou	  Oscar	  Isaac,	  le	  film	  a 	  indéniablement	  une	  touche	  
américaine	  et	  ses 	  scènes	  de	  batailles	  sont	  dignes	  des	  
meilleurs	   westerns.	   On	   peut	   lui 	   reprocher	   son	  

scénario	   simpliste,	   ses	   personnages 	  mal	   dégrossis,	  
ses 	  plan-‐séquences	  «	   émoIon	   »	   à 	  répéIIon...Mais	  
l’objecIf	   du	   film	   est	   ailleurs	   :	   il 	   s’agit	   avant	   tout	  
d’éclairer	   un	   pan	   sombre 	  et	   meconnu	  de	   l’histoire	  
du	  Mexique	  et	   si 	  quelques 	  libertés 	  sont	  prises 	  c’est	  
pour	   mieux	   accentuer	   l’engagement	   d’hommes,	   de	  
femmes 	   et	   d’enfants 	   amenés 	   à 	   luNer	   pour	   leur	  
liberté,	   souvent	   même	   jusqu’au	   sacrifice.	   Morts	  
martyrs 	  vingt-‐cinq	  d’entre	  eux	  ont	  été	  canonisés 	  par	  
le 	  Bienheureux	   Jean-‐Paul 	  II.	  Benoît	  XVI 	  en	  a	  béaIfié	  
treize 	  autres 	  dont	  le 	  très 	  jeune	  José	  Luis	  Sanchez	  del	  
Rio.	  Ce	  film	  leur	  rend	  hommage.

Catherine	  Bertrand«	  Le	  cinéma,	  c’est	  un	  œil	  ouvert	  sur	  le	  monde	  »,
Joseph	  Bedier

Envie de nous écrire ?
Un courrier des lecteurs vous est proposé à 
l’adresse suivante : 
courrieractuailes@gmail.com

Lexique	  
For	   Greater	   Glory	   (anglais)	   :	   pour	   (sa)	   plus	   grande	  
Gloire.
Cristeros	   :	   pas	   de	   distribuIon	   française,	   pas	   de	   dvd,	  
c’est	   à	   regarder	   sur	   internet	   (par	   ex.	   :hNp://
www.regarderfilms.net/for-‐greater-‐glory-‐the-‐true-‐
story-‐of-‐crisIada-‐streaming/	  ).
Cons3tu3on	   :	   ensemble	   de	   textes 	   structurant	   l’état,	  
celle	   du	   Mexique	   datait	   de	   1917.	   D’inspiraIon	  
communiste	   elle	   était	   fortement	   anIcléricale	   pour	  
réduire	   un	   clergé	   très	   souvent	   d’origine	   étrangère	  et	  
perçu	  comme	  une	  menace	  colonialiste.	  

mailto:courrieractuailes@gmail.com
mailto:courrieractuailes@gmail.com
http://www.regarderfilms.net/for-greater-glory-the-true-story-of-cristiada-streaming/
http://www.regarderfilms.net/for-greater-glory-the-true-story-of-cristiada-streaming/
http://www.regarderfilms.net/for-greater-glory-the-true-story-of-cristiada-streaming/
http://www.regarderfilms.net/for-greater-glory-the-true-story-of-cristiada-streaming/
http://www.regarderfilms.net/for-greater-glory-the-true-story-of-cristiada-streaming/
http://www.regarderfilms.net/for-greater-glory-the-true-story-of-cristiada-streaming/
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Point de vue...on peut le voir comme ça

 Il y a une chose en 
ce moment qui me fait 

pester, c’est lorsque l’on 
dit du mal de ce que je pense et de ce 

que je crois, bref de ce que j’essaye de vivre et 
de donner en exemple à mon entourage ! Et pour 
le coup l’époque dans laquelle nous vivons ne cesse 
de me donner matière à râler.   En effet, pour 
celle-ci, je suis le vilain méchant loup de la société, 
j’ai des idées d’arriérés et même,  pour certains, je 
n’ai rien compris à la vraie vie  !! En plus, je n’ai 
même pas la télévision à la maison…alors là c’est le 
pompon !

Bon, ne me cachez rien, vous êtes pareil que moi  : 
être regardé de travers n’est pas ce qu’il y a de 
plus agréable dans la vie ! Non, l’idéal ce serait tout 
de même d’être apprécié de tout le monde et de 
prouver à tout le genre humain que l’on a raison… 
Mouais mais voilà, c’est loin d’être gagné et parfois 
cela donne envie de tout casser  ! Parce que zut et 
saperlipopette à la fin ce n’est pas drôle, et si ça 
continue comme ça on va créer le club des pas 
contents et on va se fâcher très fort… On va leur 
prouver à tous qu’on a raison, que c’est nous les 
gentils  même si pour ça il faut s’énerver un bon 
coup (en plus ça soulage)!

Et puis un jour, on tombe sur une vidéo qui  fait un 
peu réfléchir  ! Sur cette vidéo on peut voir deux 
groupes face à face, deux groupes qui s’opposent  ! 
La raison  ? Une cathédrale  ! Le premier groupe 
veut la brûler et le deuxième veut la défendre. 
Comment imaginez-vous la scène, hein  ? Croyez-
vous qu’il y a du sang, de la bagarre entre les 
deux ? 
Pas du tout mes petits amis  : il y a des femmes 
hurlantes et torse nu en train de cracher et 
d’injurier et de provoquer, parfois même 
violemment, des hommes qui se serrent les coudes, 

se tiennent les mains et qui sont parfois même bras 
dessus bras dessous, sans bouger en train de prier. 
Les images sont troublantes, inquiétantes et 
choquantes. Ce que l’on voit est terrible tant le 
contraste entre ceux qui prient, tout en pleurant 
parfois face à ce déchainement, et la foule hurlant 
sa haine est énorme. Cela s’est passé il y a quelques 

jours en Amérique du Sud.
Pensez-vous que j’exagère, que je vous  parle de ça 
pour montrer que ceux qui ne sont pas d’accord 
avec nous ne sont que des personnes enragées et 
haineuses ? Non car ce n’est pas toujours le cas. Je 
vous en parle car une chose est frappante dans 
ces images  : la force sereine de ceux qui 
défendent leur foi, la fraternité qui existe 
entre ces hommes qui prient. Ils se font cracher 
dessus mais ne bougent pas, on leur hurle dans les 
oreilles, on peint sur leur visage et sur leur corps, 
certaines femmes se tiennent mal afin de mieux les 
provoquer, mais eux continuent à prier sans relâche 
et à se soutenir mutuellement !

En voyant ça je me suis dit 
que finalement le club des pas 
contents, et bien je leur 
laisse aux autres et moi je 
garde ma Foi infai l l ible 
remplie d’Espérance qui nous 
unit sereinement … vous et 
moi et tous les autres !

Le club des pas contents…

Marie	  Foliot



Nos ancêtres les Romains

AENEAS 
ENÉE 

Fils du mortel Anchise et de la déesse Aphrodite 
(déesse de l'amour et de la beauté ). 

C'est un héros de la guerre de Troie, dont il est un 
rescapé. 

Il est chanté par le poète Virgile (70 à 19 av. J.-C) dans 
L'Enéide, (poèmes épiques) dont il est le personnage 
central.
L'Enéide retrace le voyage d'Enée depuis sa fuite de Troie, 
sa ville natale, jusqu'à son arrivée dans le Latium, en 
Italie. 

Après son départ de Troie, Énée rejoint l'Italie pour fonder une nouvelle patrie. Pendant ce 
voyage de sept longues années, Énée fait de nombreuses escales, dont une à Carthage en 
Afrique où il rencontre la reine Didon. Énée repart ensuite pour l'Italie. 

Arrivé en Italie, Enée est accueilli par le roi du Latium, Latinus, qui lui donne sa fille Lavinia en 
mariage. En son honneur, Enée fonde la ville de Lavinium. 

Le fils d’Énée, Ascagne ou Iule, fonda Albe dont il fut roi.
Plus tard, ses descendants fonderont la ville de Rome. 
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Entretien avec  Elisabeth de Kerautem
déléguée régionale pour le Cédre.

36	  ans,	  célibataire
Bac	  ES,	  ESSCA	  (Ecole	  Supérieure	  des	  Sciences	  Commerciales	  d’Angers).
Postes	  successifs	  en	  commercial	  et	  markeIng,	  aujourd’hui	  déléguée	  Régionale	  PACA,	  Société	  
Le	  Cèdre	  (siège	  à	  Paray	  le	  Monial).

Actuailes	   :	   Que	   rêviez-‐vous	   de	   devenir	   lorsque	   vous	  
aviez	  quatorze	  ans	  ?
EdK	  :	  A	  l’aise	  avec	  les 	  langues	  étrangères 	  je	  m’imaginais	  
trouver	  un	  méIer	   qui	  me	   ferait	   parcourir	   le	  monde	  et	  
découvrir	   d’autres	   cultures.	   Mais	   je	   n’avais	   pas	   d’idée	  
précise.

A:	   Quels	   événements	   ou	   quelles	   situa3ons	   vous	   ont	  
amené	  à	   faire	  ce	  choix	  de	  vie	  /	  choisir	  ce	  mé3er	  /	  ceee	  
voie	  ?
EdK	  :	  	  A	  33	  ans,	  après	  avoir	  travaillé	  pendant	  10	  ans	  dans	  
le	   commerce	   et	   le	   markeIng,	   je	   me	   retrouve	   au	  
chômage.	   C’est	   l’occasion	   de	   me	   poser	   de	   vraies	  
quesIons…	  Ne	  sachant	  ce	  que	  la	  Providence	  me	  réserve	  
à	  Itre	   personnel,	   je	   décide	   de	   chercher	   un	   travail	   qui	  
donne	   du	   sens	  à 	  ma	   vie,	   un	   travail	   qui	   n’ait	   pas	  pour	  
unique	  but	  de	  dégager	  du	  profit	  pour	  une	  entreprise.
J’ai 	   alors	   la	   joie	   d’être	   embauchée	   au	   Cèdre,	   centrale	  
d’achats	  dont	  le	  but	  est	  de	  faire	  faire	  des	  économies	  aux	  
structures	   chréIennes	   (monastères,	   diocèses,	   écoles,	  
etc.).	  Mon	   rôle	  est	   d’aider	   les	   structures	  adhérentes	  à	  
opImiser	  leurs	  dépenses	  courantes	  ou	  excepIonnelles.

A:	   Quelles	   sont	   selon	   vous	   les	   qualités	   requises	   pour	  
emprunter	  ceee	  voie	  ?
EdK	  :	   	  Aimer	  le	  relaIonnel,	  être	  autonome,	  ne	  pas	  avoir	  
peur	   d’enfiler	   les 	  kilomètres	  en	   voiture	  et	  surtout	  être	  
honnête	   et	   droit	   car	   le	   but	   n’est	   pas	   de	   «	   vendre	   à	  
tout	  prix	  »	  mais	  de	  conseiller	  pour	  le	  bien	  de	  l’adhérent.

A:	   Quelles	   sont	   les	   principales	   sa3sfac3ons	   que	   vous	  
3rez	  de	  votre	  vie	  (professionnelle,	  associa3ve)	  ?
EdK	   :	   	   A	   Itre	   professionnel,	   je	  m’épanouis	   dans	  mon	  
travail.	   J’ai	   le 	   senIment,	   à	   ma	   peIte	   mesure,	   de	  
travailler	  au	  service	  de	  l’Eglise.
A	  Itre	  personnel,	  ma 	  situaIon	  me	  laisse	  du	  temps	  pour	  
m’invesIr	  dans	  des	  missions 	  associaIves	  ou	  d’église,	  ce	  
qui	  contribue	  à	  unifier	  ma	  vie.

A:	   Quel(s)	   conseil(s)	   donneriez-‐vous	   à	   un	   adolescent	  
avide	  de	  servir	  ?
EdK	   :	   	   Savoir	   profiter	   de	   l’instant	   présent	   et	   ne	   pas	  
stresser	   pour	   l’avenir	   potenIellement	   synonyme	   de	  
doutes 	  et	  d’incerItudes,	  tout	  en	  se	  donnant	  les	  moyens	  
de	  réaliser	  ses	  rêves	  pour	  ce	  qui	  dépend	  de	  soi.

Servir	  en	  vivant	  dans	  le	  présent	  c’est,	  
pour	  moi,	  reconnaître	  les 	  dons	  	  que	  le	  Seigneur	  a	  mis 	  en	  
chacun	  de	  nous	  et	  les	  faire	  frucIfier.

A:	  Quel	  est	  l’objet	  dont	  vous	  ne	  vous	  séparez	  jamais	  ?
EdK	  :	  Ma	  montre	  (je	  suis	  fâchée	  avec	  la	  ponctualité…).

A:	   Quel	   est	   le	   livre	   que	   vous	   conseilleriez	   à	   un	  
adolescent	  ?
EdK	   :	   Le	   Comte	   de	   Monte	   Cristo	   (A.	   Dumas)	   pour	  
l’aventure,	  le	  suspens,	  la	  réflexion	  sur	  la 	  loyauté,	  l’amiIé	  
et	  le	  sens	  de	  l’honneur.

A:	  Quelle	  est	  votre	  œuvre	  musicale	  préférée	  ?
EdK	   :	   	   Le	  CanUque	   de	   Jean	  Racine	   (G.	  Fauré)	   :	   superbe	  
œuvre	  pour	   chœur	  mixte	  et	  orgue	  qui	  est	  à	  la	  fois	  une	  
prière	  de	  louange	  et	  un	  appel	  à	  la	  miséricorde	  divine.

A:	  Quel	  est	  votre	  lieu	  préféré	  ?
EdK	   :	   	   CoUgnac	   :	   son	   sanctuaire,	   lieu	   de	   pèlerinage	  
historique,	   niché	   en	   haut	   d’une	   colline	   offrant	   un	  
panorama	  à	  couper	  le	  souffle,	  son	  monastère	  bénédicIn	  
au	   milieu	   des	   bois	   et	   le	   foyer	   de	   la	   Sainte	   Famille,	  
véritable	   havre	   de	   paix	   pour	   se	   reposer	   seul	   ou	   en	  
famille.

A:	   Quelle	   personnalité	   française	   ou	   étrangère	   vous	  
semble	  exemplaire	  ?
EdK	   :	   Le	  Roi	  Baudoin	  de	  Belgique	   (1930-‐1993)	   :	   il	  a	  fait	  
de	  son	  mieux,	  pendant	  son	  règne	  pour	  meNre	  au	  service	  
de	  son	   pays	   les	  convicIons	   catholiques	  qui	   l’animaient	  
et	  dont	  il	  ne	  se	  cachait	  pas.

A:	  Quel	  est	  votre	  meilleur	  souvenir	  d’enfance	  ?
EdK	   :	   Les	  tradiIonnelles	  vacances	  en	   famille	   avec	  tous	  
mes	  cousins	  !
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"	   Le	   rugby	   c'est	   comme	   un	   enterrement,	   devant	   avec	   la	   famille	   et	   pas	  

Actualité	  du	  rugby	  :

Les	  règles	  de	  plaquage

Vers	   la	   fusion	   de	   l’Aviron	   bayonnais	   et	   du	   Biarritz	  
Olympique	  ?

Les 	   deux	   clubs 	   basques	   doivent	   faire	   face	   à	   une	  
situaIon	   sporIve	   plus 	   que	   délicate.	   l’Aviron	  
bayonnais 	  occupe	  la 	  douzième	  place,	  à 	  égalité 	  avec	  
Oyonnax,	   premier	   relégable,	   tandis 	   que	   le	   Biarritz	  
Olympique	   est	   lanterne 	   rouge	   du	   Top	   14.	   CeNe	  
fusion,	  encore 	  en	  discussion,	  aurait	  pour	  objecIf	  de	  
concentrer	   les	   atouts 	  des 	  deux	   clubs 	  et	   de 	  sauver	  
ainsi	  le	  rugby	  basque.

Coupe	  d’Europe	  –	  tour	  préliminaire	  :	  

Les 	  clubs 	  français 	  (RCT,	   ASM	   et	   USAP)	   occupent	   la	  
moiIé	   des 	   6	   têtes 	   de	   poules	   avec	   les 	   clubs	  
britanniques 	  de	  Leinster,	   Ulster	  et	  des	  Saracens.	  En	  
outre,	   les 	  clubs 	  anglais 	  ont	   confirmé	   leur	   refus 	  de	  
parIciper	  la 	  saison	  prochaine 	  à 	  des 	  Coupes	  d'Europe	  
de	   rugby	   car	   ils	   en	   contestent	   la 	   gouvernance	  
actuelle.	   L'absence	   des 	   clubs	   anglais 	   en	   Coupe	  
d'Europe	  serait	   en	   tout	   cas 	  une	  première	  depuis	  la	  
saison	  1998-‐1999.	  Affaire	  à	  suivre…

Symbole	  du	  rugby,	  le	  plaquage	  n'est	  autorisé	  que	  s'il	  
se	  fait	  avec	  les	  bras,	  sous	  les	  épaules	  et	  sans	  lâcher	  
son	  adversaire.
Il 	  est	   par	   contre	  strictement	   interdit	   de	   plaquer	   un	  
joueur	   sans	   ballon,	   de	   le 	   soulever	   pour	   ensuite 	   le	  
retourner	   et	   le	   laisser	   tomber	   au	   sol,	   («plaquage	  
cathédrale»)	  ainsi	  que 	  de	  le 	  plaquer	  au	  niveau	  du	  cou	  
ou	   de	   la 	  tête	   («cravate»),	   ou	   pire	   de	   lui	   faire	   une	  
mancheee	  au	  niveau	  de	  la	  gorge	  («coup	  de	  la	  corde	  
à	  linge»)	  !

Les 	  fautes 	  de	  plaquage	  sont,	   de 	  façon	  légiIme,	   très	  
sévèrement	  punies,	  et	  sont	  donc	  souvent	  synonymes	  
d'exclusion	   temporaire	   (carton	   jaune)	   ou	   définiIve	  
(carton	  rouge).

En	   outre,	   dès	   qu'il 	   est	   au	   sol,	   le 	   plaqueur	   doit	  
toujours	   lâcher	   le	   porteur	   du	   ballon	   et	   s'écarter	  
rapidement,	  sous	  peine	  d'être	  pénalisé.

Le	   raffut	   n'est	   pas 	   considéré	   comme	   un	   plaquage	  
mais 	  comme	  un	  geste 	  défensif	  qui 	  permet	  au	  porteur	  
du	   ballon	   de	   se	   protéger	   et	   d'éviter	   de	   se 	   faire	  
aNraper	   ou	   plaquer.	   Il 	   doit	   s'effectuer	   la	   main	  
ouverte	   et	   non	   le	   poing	   fermé	   au	   niveau	   de	   la	  
gorge...

Napolioni	  Nalaga 	  (ASM)	  dans 	  son	  exercice	  favori	   :	   le	  
raffut	  avant	  essai…

Nouv
elles d

’Oval
ie



Et enfin un peu de culture . . .

Mon premier est une plante que l'on cueille 
souvent à Noël.
Mon deuxième est un préfixe qui indique la 
répétition.
Mon troisième veut dire pays en anglais.
Mon tout décore les sapins ce Noël.

Une dame se présente chez le 
pharmacien.
- « Bonjour monsieur! je voudrais de 
l’acide acétylsalicylique, SVP ! »

- « Vous voulez dire de l’aspirine ? »

- «  Ha ! oui, c’est cela… je ne me 
souvenais plus du nom. »
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Pourquoi dit-on... «PASSER UNE NUIT BLANCHE» ?

Une	  nuit	  blanche	  est	  une	  nuit	  complète	  sans	  sommeil,	  sans	  avoir	  dormi	  la	  journée	  précédente	  ni	  dormi	  la	  journée	  
suivante.

Deux	  possibilités	  pour	  expliquer	  l’origine	  de	  ceNe	  expression	  :
La 	  première 	  est	   scienIfique 	  et	   fait	   référence 	  à	  la 	  luminosité.	  Les 	  spécialistes	  s’accordent	  à	  dire	  que	  l’obscurité	  
favorise 	  le 	  sommeil,	  tandis 	  que 	  la 	  lumière	  blanche,	  arIficielle	  ou	  naturelle,	  entrainerait	  une 	  gêne	  ou	  un	  manque	  
de	  repos.
La 	  seconde,	  datant	  du	  Moyen-‐Age,	  raconte	  l'iniIaIon	  des 	  chevaliers,	  qui 	  avant	  d'être 	  adoubés,	  devaient	   rester	  
éveillés	  la	  nuit	  précédente	  pour	  prier,	  en	  portant	  une	  tunique	  blanche.	  

Guirlande

Jérémie dit à son ami : 
- J'ai rendu feuille blanche au contrôle. 
- Zut, moi aussi! La maîtresse va croire 
qu'on a copié!

http://fr.wikipedia.org/wiki/Nuit_blanche_(physiologie)
http://fr.wikipedia.org/wiki/Nuit_blanche_(physiologie)
http://fr.wikipedia.org/wiki/Nuit
http://fr.wikipedia.org/wiki/Nuit
http://fr.wikipedia.org/wiki/Sommeil
http://fr.wikipedia.org/wiki/Sommeil


 Aidez votre journal à se développer
adhérez à l’association « Les amis d’Actuailes».

Chers lecteurs,
votre journal est né de l’initiative des pères et mères de familles bénévoles, accompagnés d’un moine 
prêcheur. Afin de rester libre et gratuit, et de pouvoir se développer, votre journal compte sur vous pour 
prendre le relais de ses fondateurs. Alors adhérez à l’association «Les amis d’Actuailes». La cotisation 
minimale est de 15 euros, à envoyer «Les amis d’Actuailes» 90 rue du maréchal Lyautey, 78100 Saint 
Germain-en-Laye.
Mille mercis.

Je souhaite adhérer à l’association «Les amis d’Actuailes»
Nom : .........................................Prénom : .................................................
Adresse : 
..........................................................................................................................................................................................................
adresse email : .......................................................................................................................................................................
ci-joint un chèque de      euros (à l’ordre de «les amis d’Actuailes»

A............................., le...........................     Signature

Le	  parcours	   de	  Jean	  Deuve	  est	  embléma3que	  de	  
celui	  d’une	  généra3on	  :	  celle	  qui	  entre	  en	  guerre	  
en	  1940.	  

Jean	   Deuve	  est	   issu	   d’une	   famille	   normande.	   En	  
1923	  le	  peIt	  Jean	  a	  6	  ans	   lorsqu’il	  voit	  parIr	  son	  
père	  pour	  une	  navigaIon	  de	  deux	  années	  jusqu’en	  
Indochine.	   Le	   scouIsme	   catholique	   est	   en	   plein	  
essor	   lorsque	   Jean	   Deuve	   rejoint	   le	  mouvement	   avec	   le	  
plus	  grand	  enthousiasme.	   Il	   devient	   rapidement	   chef	   de	  
patrouille,	  il	  est	  totémisé	  «	  aloueNe	  éveillée	  »,	  et	  obIent	  
24	  badges 	  avant	  d’être	  adoubé	  «	  Chevalier	  de	  France	   »,	  
plus	  haute	  disIncIon,	  à	  l’époque,	  des	  Scouts	  de	  France.	  Il	  
poursuit	   également	   de	   bonnes 	   études 	   et	   se	   desIne	   à	  
l’étude	  de	  l’agronomie	  en	  entrant	  en	  classe	  préparatoire	  
au	  Lycée	  Henri	  IV	  à	  Paris.

Comme	  de	  nombreux	   jeunes	   français,	   il	   est	  mobilisé	  en	  
1939	  et	  doit	   rejoindre	   l’armée	   :	   la	  France	  est	  en	  guerre	  
contre	   l’Allemagne	   nazie.	   Le	   niveau	   d’étude	   de	   Jean	  
Deuve	   lui	   permet	   de	  devenir	   aspirant.	   Il	   rejoint	   le	   front	  
dans	   les	   Ardennes 	  1940	  à	  la	  tête	   d’une	   secIon	   du	   6ème	  
Régiment	   d’infanterie	   coloniale	   mixte	   sénégalais	   (6ème	  
RICMS).	   Les	   combats	   sont	   durs,	   Jean	   Deuve	   est	   blessé	  
mais	   se	   montre	   à	   la	   hauteur	   et	   échappe	   à	   la	   capture.	  
Après	   l’ArmisIce,	   il	   rejoint	   le	   Niger	   qui	   est	   alors	   une	  
colonie	  française.	  Pendant	  deux	  ans	  il	  parcourt	  la	  brousse	  
et	   le	   désert,	   dessine	   de	   nombreuses 	   cartes,	   et	   fait	   de	  
nombreux	  rapports 	  sur	  la	  faune,	  la	  flore	  et	  les	  coutumes	  
locales.	  Il	  gagne	  l’esIme	  de	  ceux	  qui	  l’entoure.	  

Jean	   Deuve	   gagne	   l’Inde	  en	   mars	   1944	  
où	  il	  est	  affecté	  dans	  une	  peIte	  unité	  :	  la	  
Force	   136.	   Les	   Britanniques,	   qui	   ont	  
inventé	   les	   commandos,	   l’y	   forment	  
pendant	   un	   an	   pour	   qu’il	   devienne	   un	  
expert	  de	  la	  jungle.	  En	  1945,	  Jean	  Deuve	  
est	  parachuté	  avec	  une	  pe3te	  équipe	  au	  
Laos.	   C’est	   une	   peIte	   colonie	   française	  
au	   sud	   de	   la	   Chine	   et	   occupée	   par	   les	  
Japonais,	   alliés	   de	   l’Allemagne,	   qui	   ont	  
conquis	   une	   grande	   parIe	   de	   l’Asie	   du	  
Sud-‐Est.	   Il 	  recrute	  des	  parIsans	  parmi	  la	  
populaIon	  autochtone	  mais	  aussi	  dans	  la	  
communauté	   française,	   dont	   des	  

missionnaires.	  Avec	  eux	   il	  va	  luNer	  pendant	  un	  an	  contre	  
les	   japonais 	   puis	   contre	   les	   communistes	   qui	   veulent	  
prendre	  le	  pouvoir.	  Avec	  ses	  hommes,	  il	  vit	  dans	  la	  jungle,	  
à	  la	  dure.

A	   la	  fin	  de	  la	  guerre,	   la	  France	  retrouve	  sa	  place	  au	  Laos	  
qui	  devient	  indépendant	  en	  1954	  comme	  les	  autres	  pays	  
d’Indochine.	  Jean	  Deuve	  reste	  pendant	  vingt	  ans	  dans	   ce	  
pays	  magnifique	  dont	   il	  parle	  la	   langue.	  Il 	  est	  proche	  du	  
roi,	   crée	   la 	   police	   naIonale,	   s’y	   marie	   et	   reprend	   du	  
service	  dans	   le	  scouIsme.	   Jean	   Deuve	  poursuit	  ainsi	   sa	  
carrière	   dans	   les	   services	   secrets	   français.	   C’est-‐à-‐dire	  
qu’il	   cherche	   à	   percer	   les	   secrets	   de	   pays	   ou	  
d’organisaIons 	   hosIles	   pour	   protéger	   la	   France.	   Il	  
séjourne	   plus	   tard	   au	   Japon	   et	   reste	   fidèle	   à 	   ses	   amis	  
laoIens	   qui	   conInuent,	   encore	   aujourd’hui,	   à 	   luNer	  
contre	  la	  dictature	  du	  communisme.	  

Jean	  Deuve	  meurt	  en	  2008	  après	  avoir	  écrit,	  pendant	  sa	  
retraite,	   de	   nombreux	   ouvrages	   sur	   le	   Laos	   et	   la	  
Normandie,	  ses	  deux	  patries.

Jean	  Deuve
Scout,	  officier	  colonial	  et	  

agent	  des	  services	  spéciaux.



Noël est un jour splendide entre l’année qui finit 
et l’année qui commence.

On regarde en arrière. On regarde en avant.
On choisit. On décide ?

Que veux-tu faire de cette année qui vient ?
Un don.

Un don perpétuel. Oui.
Tout ce que j’ai, tout ce que je suis, mis au 
service de Dieu et au service des hommes.

C’est notre promesse.
Et la promesse est dans nos vies comme un feu 

à la lisière du bois.
Comme un pêcher rose au milieu des vignes.

Quelque chose de clair, de beau.
Quelque chose d’ardent et de fort.
Quelque chose qui fait aimer la vie.

Et je veux aimer la vie.

Le livre de Lézard


